
记者 张 璐

“这么大（接近6厘米）的假性
动脉瘤还是第一次见到，犹如一颗
炸弹，一旦破裂即刻致命，还好成
功‘拆弹’，病人今天开心出院”……
打开谢忠海的朋友圈，几乎没有个
人生活的分享，全都是关于心脏的
科普知识和他自己手术的心得分
享。他说，希望以朋友的方式，让
自己的患者以及身边的朋友都能更
了解自己的心脏，也更好地爱护自
己的心脏。

“就拿心血管夹层来说吧，现在
的患者年龄呈现年轻化的趋势，除
了遗传因素，和高血压等疾病的年
轻化有很大的关系，而这很大一部

分原因还是和大家不规律、不健康
的生活作息相关”……近日下午，
一聊起工作，性格沉稳的谢忠海，
话也多了些。他是湖州市中心医院
胸心外科（心脏大血管外科）的副
主任，从医15年。

我们都知道，心脏是人体最重
要、最复杂，也是最脆弱的器官，
作为胸心外科的医生，他们手中的
柳叶刀，必须具备在“心尖上起
舞”的能力，而这离不开扎实的功
底和丰富的经验，为此，他们注定
要付出更多的努力。

他开玩笑说，前段时间很多人
跟他推荐一部电视剧《关于唐医生
的一切》，说很好看，讲的是他们胸
心外科的故事。

“但是对我们来说，花时间看
剧，不如多看几本专业的书，或者
拿动物心脏练练手，关键时刻还能
救命。”他说，胸心外科所要应对的
手术不会经常像电视剧里那么高难

度，故事也没有那么戏剧化，但是
紧张程度和专业性绝对不输电视剧。

他聊起了医院开展的第一例主
动脉夹层手术，那是2019年底，他
刚刚负责心脏大血管外科的时候，
在此之前，这一类患者都只能转送
杭州、上海等上一级医院救治。

那天晚上特别冷，他突然接到
急诊科的电话，说有一位疑似主动
脉夹层的患者来就诊。当时他第一
反应就是赶紧回医院接诊，因为主
动脉是人体最大的血管，也是将血
液从心脏输送至身体其他部位的主
要动脉。

主动脉夹层又是主动脉急症，
一旦发生紧急而凶险，患者送达医
院前的死亡率为21%，48小时内死
亡率高达50%。

“当主动脉夹层分离时，主动脉
的内层撕裂血液可进入通常无法进
入的部位，继而导致内层和中层分
离，或剥离。若血液冲破主动脉外

壁，就可能危及生命，需要立即修
复。”他说，正是因为知道这一疾病
的凶险，整个团队都严阵以待。

在仔细询问患者病史后，他们
发现该患者不仅有高血压病史，还
有典型的突发胸背部撕裂样疼痛，
进一步检查后，果不其然，患者被
确诊为主动脉夹层，当晚就被收住
重症监护室。

“当时我们有省级医院的专家来
指导，大家第一时间为患者制定了
周全的手术方案。”谢忠海说，当时
他们需要通过大腿根部一个1厘米的
小切口，通过介入技术在主动脉上植
入一个主动脉覆膜支架。对于第一
次进行手术的每一个人来说，都是全
新的挑战。所幸，他们最终成功了。

在此之后，他们团队逐步具备
了独立完成主动脉夹层手术的能
力，而对于患者来说，这意味着，
为心脏的“复苏”赢得了更多的抢
救时间。

心尖上起舞的“柳叶刀”
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点亮“无废校园”

连日来，湖州开发区实验幼儿园开展了一系列环保主题教育
活动。孩子们利用废旧材料创意涂鸦，向广大市民分发“垃圾
分类”倡议书，争做光盘小能手；教职工们践行低碳出行、节约
资源。

图/陈心语 文/费佳佳

记者 张 翔

本报讯 我市日前发布《湖
州市2022年第三季度投诉举报
分析报告》，报告显示，今年6
月22日至9月21日，全市共受
理消费投诉举报12231件。其
中，投诉件 9225 件，举报件
3006 件，共计涉及争议金额
379.5万元，挽回消费者损失金
额206万元。

社会公众诉求方面，投诉
问题排名前三的包括质量类投
诉 2213 件，占比 23.99％；售
后服务类投诉 2103 件，占比
22.8%；食品安全类投诉1372

件，占比14.87％。
投诉热点问题方面，一般

食品居商品类消费投诉榜首，
共接收1839 件，占商品类投诉
的27.88%。此类投诉反映的主
要问题有食品质量问题、食品
过度包装、未明码标价等。

第三季度举报广告违法行
为仍较多，其中涉嫌广告违法
行为居举报榜首，共接收1290
件，占举报总量的42.91%。主
要集中在商家通过网上发布与
商品真实情况不符的广告、网
店发布的广告中涉及违法违规
广告用语、涉嫌夸大产品功效
等领域较为明显。

第三季度投诉举报
分 析 报 告 出 炉

记者 徐 虹

本报讯 记者从国家统计局
湖州调查队了解到，10月我市
居民消费价格环比下降0.2%，
同比上涨2.6%。

八大类商品及服务价格环
比呈现“三涨三降二平”态势。
其中，衣着、其他用品及服务、教
育文化娱乐价格分别上涨0.5%、
1.2%和0.7%；食品烟酒、交通通

信、医疗保健价格分别下降
0.7%、0.7%和0.3%；生活用品及
服务、居住价格均与上月持平。

八大类商品及服务价格同
比呈现全面上涨态势。其中，
食品烟酒、衣着、交通通信、
生活用品及服务、医疗保健、
居住、其他用品及服务、教育
文化娱乐价格分别上涨5.8%、
2.6% 、 2.6% 、 2% 、 1.1% 、
0.5%、2.3%和0.9%。

10月份居民消费价格
同 比 上 涨 2.6%

记者 汤若静

本报讯 “爸爸再见！”日前，
住在春畔里小区的李先生目送女儿
走进仁北幼儿园春晓园区的大门。
仁北幼儿园春晓园区是今年刚建成
的小区配套公办幼儿园，有了这所
幼儿园，李先生每天只需5分钟，就
可以将女儿送到幼儿园，既方便又
省心。

近年来，吴兴区坚持“以满足
湖城百姓需求优质园”为工作目

标，持续强化学前教育资源供给，
扩充公益普惠学位。按照小区配套
园五同步要求，近六年间移交的50
余所住宅小区配套幼儿园均办成公
办园，新增近500个班级、1.5万个
公办学位。2020年至2022年的三年
间，先后共计有18所非普惠民办园
转入公益普惠队伍，新增普惠学位
4590个，普惠园占比提升17%、普
惠园覆盖面提升12%，在家门口读
普惠园的家庭越来越多。

既要有学上，还要上好学。吴

兴区教育局积极推进有质量的学前
教育发展。学前教育指导中心主任
胡丽敏介绍，“针对吴兴区幼儿园体
量大、新园多的特点，我们不断健
全城乡一体、公民办园、新老园结
对的模式，通过联盟组团活动充分
发挥区域优质资源的引领作用。
2022年下半年将原先的六大联盟扩
展为十大联盟，进一步推进区域层
面的优质均衡发展。”

此外，吴兴区还积极补齐乡镇
学前教育短板，通过改建新建优化

办园环境，以等级创建促进质量提
升。新建、迁建的乡镇新园均按照
省一级幼儿园标准建设配备，园所
面貌焕然一新，城乡差异逐年减
少。乡镇幼儿园46个园区中，重点
培育“升等创建园区”，以等级幼儿
园建设为抓手，突出日常保教规范
和质量导向，全面扩大优质学前教
育资源，努力完成乡镇中心园省二
级以上覆盖率100%的目标，持续推
动城乡学前教育均衡发展。

3年新增普惠学位4590个
吴兴持续强化学前教育资源供给

吴兴区市场监管局月河所近日
组织工作人员检查餐饮店、超市、
农贸市场等场所的食品安全，保障
人民群众购买安全放心的食品，筑
牢食品“安全墙”。

记者 陆一平 摄

严把食品
安全关

记者 徐 虹

本报讯 昨天上午 8 时 30 分，
在湖州邮政分公司吴兴揽投部，快
递员赵仕杰正在熟练地分拣快件并
装车。“11月以来，每天的快件量比
平时要多一倍。”他说，主要是“极
速鲜”品类的快件较多，尤其是螃
蟹和柑橘等生鲜类产品，不仅运送
的时候要小心，更有优先派送的要
求，所以会按照所负责的区域规划
一下派送路线，差不多需要拉3至5
趟，快件才能全部送完。

湖州邮政分公司运营管理部负
责人田峰华告诉记者，自 11月以
来，随着“双十一”的正式启动，
快递旺季也正式到来，全市邮政的

派送量比往常增加30%左右，平均
每位快递员分拣分类就要比往常多
半小时。

据市邮政管理局的统计数据显
示，从11月以来，抵达我市快件日
均190万件。11月13日的最高派件
量超过216万件，是日常派件量的
1.6倍。“快递旺季期间，我们派出
工作人员深入到各邮政快递企业开
展督查和安全指导，确保快递旺季
快件不压仓。”市邮政管理局市场监
管处工作人员陈国磊告诉记者，今
年该局出台了《2022年湖州市快递
业务旺季服务保障工作方案》，来实
现“两不”（全网不瘫痪、重要节点
不爆仓）、“三保”（保畅通、保安
全、保平稳），努力打造安全旺季、

畅通旺季、暖心旺季。
当天，在湖州韵达快递有限公

司的快递处理中心，记者看到所有
到港的快件都会经过消杀区，再上
快件传送履带进行分拣。“全市所有
的快递进港处理中心都设有这样的
消杀区域，确保所有到湖邮件都会
经过防疫消杀，请市民放心接收。”
陈国磊说。

现如今，全市有各类快递驿站
和快递柜，这也是畅通快递“最后
一公里”的一大“利器”。当天上午
10时30分，记者来到了湖城东郡红
树湾小区的菜鸟驿站。在门口，只
见申通快递湖州公司的快递员在排
队等前一位快递员把快件卸完后，
再把该小区的快件卸下。“平时驿站

每天大概有1200多件的快件量，这
段时间平均每天有 3000 多件快
件。”红树湾菜鸟驿站门店店长孙国
平介绍，基本上客户自己来驿站取
件的和驿站再进行上门派送的量各
为一半，这段时间晚上送货上门可
能会一直到12时才结束。

“今年‘双十一’开展预售，快
递旺季从11月1日就开始了，并且
有延长之势，‘双十一’过后就是

‘双十二’，春节前还有年货节，快
递要持续忙一阵子。”陈国磊提醒，
请市民注意了解本地区快递公司有
关时限提醒，及时关注邮政管理部
门和各快递公司网站有关提示信
息，对近期可能出现的邮件快件寄
递服务异常给予理解。

包裹投递进入“加速模式”
本月以来，抵达我市快件日均190万件

记者 李则名

本报讯 11月13日，在吴
兴区妙西镇举行的2022西塞山

“茶圣之路探秘之旅”活动上，
来自上海、浙江、江苏、安徽
及长三角周边区域的350余名
运动爱好者相聚在陆羽古道，
通过赛跑、慢走、徒步等形
式，联络友谊、比拼速度、感
受美景。

陆羽古道又名霞幕古道，
被誉为“长三角十大古道之
一”， 全长7.5公里，沿途山势
起伏、竹林成海。唐代“茶
圣”陆羽曾在当地写下了世界

上第一部茶学专著《茶经》，每
年来自全国各地的徒步爱好者
都会慕名前来，感受此地的优
质生态和历史底蕴。

作为该项赛事的承办方，
妙西镇共设置了5公里欢乐组、
15公里个人茶路漫行组和30公
里混双（个人）古道远行组三
种赛程，供参赛选手自由选
择，吸引更多群众参与其中，
享受在良好的生态环境中运动
的快乐。这些年，该镇积极探
索“体育+文化+旅游+生态”
新模式，已连续举办了四届吴
兴西塞山国际越野赛，人气和
活动影响力逐年上升。

西塞山“茶圣之路
探秘之旅”活动举行

记者 俞莹 陆晓芬

本报讯 11月11日上午，安吉
县人民路延伸段道路停车位收费员
蒋来勇在户外工作2个小时后，来到
附近的安吉县农商银行昌硕支行户
外劳动者服务站点。“冷的时候能喝
口热水，中午可以热饭，真的要给
他们点赞。”蒋来勇每次进站点，都
觉得心头一暖。

户外劳动者是城市发展建设中
的重要力量。环卫工、快递员、网

约送餐员等群体日益庞大，如何服
务好这类劳动群体是摆在相关职能
部门面前的重要课题。“户外劳动者
普遍存在喝水难、热饭难、歇脚
难、如厕难的问题。我们精准回应
他们的急难愁盼，今年，全域推进
户外劳动者服务站点建设，为他们
打造‘冷可取暖、热可纳凉、渴可
喝水、累可歇脚’的暖心之家。”安
吉县总工会权益保障部部长吴宏瑞
介绍。

本着“少投入、好管理、易复

制、可持续”的建设原则，安吉县
总工会按照“工会主导、社会参
与、共建共享、务实高效”的工作
思路，利用政务大厅、金融企业网
点、物流快递网点、加油站等现有
社会资源稳步推进站点建设，做到
整合资源、共建共享。

站点建设有统一标准。每个站
点基本配置空调、休息座椅、手机
充电、应急药箱、微波炉等设备设
施，有条件的站点拓展配备厕所、
冰箱、电视机等。

在安吉县总工会的统筹下，目
前，全县有交通、综合执法等主管
部门及社区、便利超市、银行网点
等设立的户外劳动者服务站点达到
了130家，形成了种类多、覆盖广
的服务站点矩阵。“下一步，我们将
大力实施户外劳动者服务站点‘提
档升级三年行动’，分梯度打造百家
星级户外劳动者服务站点，通过星
级验收的站点会获得相应资金奖
励，给予户外劳动者更优质的服
务。”吴宏瑞说。

累了，进来歇歇脚
安吉130家户外劳动者服务站点开放

见习记者 吴健 通讯员 朱炜

本报讯 记者从市自然资
源和规划局了解到，日前，省
自然资源厅、核工业二六二大
队在中科院院士的指导下，于
安吉县余村村发掘了海绵骨针
化石、萤石矿脉点、岩溶地貌
等大量地质遗迹，发现了大规
模的微生物席状构造。

据了解，通过地质遗迹调
查，余村村初步厘定了10余个
地质遗迹点，将助力地质工作
者系统梳理余村地区晚元古代
——古生代早期地质沉积记录

的地层序列，并对该地区生命
演 化 经 历 的 三 个 重 要 阶 段
（“雪球地球”时期的万物肃
杀阶段、震旦纪的早期生命演
化阶段、寒武纪多样性海洋生
物阶段）开展深入研究。

“此次地质遗迹调查，也是
我们村创建‘地质文化村’的
关键环节。” 余村村相关工作人
员介绍，通过深入挖掘余村地
质文化资源，将有助于全面展
示余村地质演化和人地和谐发
展的故事，进一步挖掘该村乡
村潜力，实现生态文明可持续
发展。

余村开展大规模
地质遗迹调查


